PRESENTACIÓN

No es la primera vez que la revista Si Somos Americanos publica trabajos relativos a la minería latinoamericana, pues en su *volumen IV, año 3 de 2003*, lo hizo con los resultados de la *VII Reunión de Historiadores de la Minería Latinoamericana*, que se celebró en Iquique-Chile, entre el 1 y 4 de agosto de 2001. Conscientes de la importancia de la minería para Chile, donde el Norte Grande y el Norte Chico son las dos zonas de producción minera, es que nuevamente vuelve sobre ese tema para proyectarlo no sólo a escala continental, sino mundial, puesto que recursos como la plata, el salitre o el cobre, tuvieron y continúan teniendo una gran importancia en el mercado internacional y han sido fundamentales para el desarrollo nacional.

Esperamos insistir nuevamente con este importante tema de estudio, ocupando las páginas de esta revista, en un futuro próximo, en el marco de la consolidación de historiadores e investigadores de otras disciplinas que tienen en la minería su problema de investigación científica.

El trabajo que abre este número es del destacado investigador Francisco Zapata, quien analiza el conflicto de los trabajadores de la empresa minera La Escondida durante el año 2006, situando dicho conflicto en el marco del conjunto de movilizaciones realizadas por otros actores sociales. El trabajo también desarrolla un análisis particular de la empresa en relación a las formas de organización del trabajo y la producción en la mina, las condiciones de vida de los trabajadores y sus pautas de consumo. El trabajo destaca por su intento de explicar la forma en que estos aspectos contribuyen a iluminar la huelga y así determinar el grado de continuidad o ruptura en la trayectoria del conflicto laboral en la gran minería del cobre.

A continuación se presenta el trabajo del destacado historiador de la minería Luis Ortega Martínez, quien examina algunas de las vicisitudes del sector de la mediana y pequeña minería del cobre en el año 2008, cuando el precio del metal cayó dramáticamente en el mercado internacional en el contexto de la recesión que se inició en aquel año. Este trabajo parte del supuesto de que los episodios de esa coyuntura se entroncan con una larga tradición que se inició en el período colonial y que la explotación de cobre se articula en esas provincias con otras actividades en donde conviven elementos de tradición y modernidad

El trabajo de Magdalena Cajías nos entrega elementos de análisis sobre las transformaciones que operaron en la gran minería boliviana a fines del siglo XX, luego de la crisis que venía arrastrándose desde 1985 en la explotación del estaño. Elementos como la privatización de la propiedad minera y la consolidación de una economía de mercado, que fortalece las inversiones privadas nacionales y extranjeras en sectores estratégicos de

la economía boliviana, constituyen aspectos que permiten entender las transformaciones que operaron en esta actividad económica.

Dos trabajos sobre temas migratorios y su relación con la minería incorporan este número. El primero de ellos de José Antonio González, quien estudia la inmigración boliviana hacia la provincia de Antofagasta en el periodo del ciclo salitrero clásico –1880-1934— con destino hacia las actividades mineras, incorporando en su análisis áreas mineras como cantones salitreros y pequeña minería de bórax y azufre. En este artículo se examinan los factores que han determinado el flujo migratorio, las capacidades de inserción en el mercado laboral minero, dependiendo de la calificación de los oficios, y su integración a la sociedad regional, en base al conocimiento y/o percepción de las pautas socio-culturales de ésta y su asimilación por el grupo migrante.

Por su parte Luis Castro entrega antecedentes preliminares y exploratorios sobre la minería de altura argentífera, cuprífera, azufrera y boratera y su impacto en la movilidad demográfica de la población rural de la Provincia de Tarapacá entre las décadas de 1880 y 1930, trabajo que destaca por analizar la participación indígena y boliviana, poniendo cierta atención en el mecanismo de la movilidad estacional.

A partir del análisis de la discusión jurídica relativa a la cesión de terrenos fiscales para la explotación del salitre, Carlos Donoso busca presentar los conflictos de intereses, operaciones políticas, vínculos y contradicciones de industriales salitreros de Tarapacá con el gobierno central. Esto, en un año determinado por una de las más profundas crisis económicas y sociales de la historia de la región.

Continuando con un análisis sobre la historia del salitre, el artículo de Capaldo, Damm y Odone entrega una aproximación general sobre la ocupación y asentamiento de la Pampa del Toco a la luz de la presencia del Estado nacional en la constitución de aquel espacio productivo entre 1890 y 1920, período de mayor desarrollo de la explotación del salitre en el área. Destaca el trabajo por intentar superar el concepto de campamento salitrero al ampliarlo al de asentamiento salitrero, por cuanto en un asentamiento se yuxtaponen diferentes especialidades para la comprensión histórica de la sociedad en una pampa salitrera.

En su artículo Pablo Rubio desarrolla una aproximación histórica a la situación del Departamento de Chañaral en el marco de la decadencia que afectó a la minería cuprífera nacional entre fines del siglo XIX y comienzos del XX, donde, de acuerdo al autor, se constituyó en una "pequeña minería de subsistencia" dadas las escasas innovaciones en el ámbito de la extracción del mineral.

Los editores de este número de la revista, le dedican a don Óscar Bermúdez el presente número por su dedicación a la minería salitrera del Norte Grande de Chile y, también, por su compromiso por la integración latinoamericana.

Finalmente, se incorporan a este número de nuestra revista dos recensiones, la primera de ellas elaborada por Máximo Quitral sobre el libro *Revelación del Subsole, las mujeres en la sociedad minera del carbón 1900-1930*, de la historiadora Consuelo Figueroa. La segunda recención fue realizada por Francisco Lucero sobre el libro *Copper workers, international bussines, and domestic politics in cold war Chile*, de la investigadora Ángela Vergara.

Sergio González Miranda Alejandro Corder Editores Volumen X-2 Si Somos Americanos Revista de Estudios Transfronterizos